
■本报见习记者 姜方

上博7日起每周五增设夜场

“大英博物馆百物展”市民观展热情高涨

本报讯 （记者李婷）截至 16 时停止

入场， 上海博物馆昨天的进馆人数定格

在 7971 人。自“大英博物馆百物展：浓缩

的世界史”6 月 29 日在该馆亮相以来 ，
市民观展热情高涨。刚刚过去的周末，虽
然参观人次与前几天持平， 但展厅内秩

序井然， 市民在馆外的排队时间也明显

减少， 从开展最初两天的五六个小时降

到三个小时以内。
这与上海博物馆的一项分流措施有

关———为了应对首个周末超大客流，维

护观众的安全，上博从 7 月 1 日起对“大
英博物馆百物展：浓缩的世界史”接待管

理措施进行调整，设置专用通道，与参观

其他陈列展览的观众实行分流———在南

门东侧设置“大英博物馆百物展”专用通

道； 参观其他陈列展览的散客则走北门

入馆通道。
“在这个展览开幕前，我们做了很多

预案，但观众的热情超乎想象。 ”上海博

物馆副馆长李峰告诉记者， 根据长期的

运营测算，该馆每天最多能接待 8000 人

次的观众，再往上，文物和观众的安全都

存在隐患。 “大英博物馆百物展：浓缩的

世界史” 开展的最初两天，9 点开馆时，
上海博物馆的门外就有五六百名观众在

排队等候。不到下午 3 点，进馆总人数已

经逼近了每日最大参观客流的 8000 人

次。“大英博物馆百物展：浓缩的世界史”
展厅外的队伍， 更是蔓延到上海博物馆

的各个楼面，过道、楼梯上也挤满了人。
开幕当晚，大英博物馆策展人贝琳达·克

里勒在上海博物馆的讲座座无虚席，连

演讲厅的台阶上都坐满了求知若渴的观

众。讲座场馆外，大量未能报名预约讲座

的市民滞留，徘徊着寻找入场的可能性。

这种种状况给上海博物馆的运营带

来巨大的压力， 为此上博增加了四五十

名工作人员在现场维护秩序， 包括志愿

者和专业的特保队员， 展厅内的实时参

观人数被控制在300人———出来一个放

行一个。据统计，“大英博物馆百物展：浓
缩的世界史” 平均每天接待的参观人次

在3000左右。 馆方提醒，本次展览从6月

29日持续至10月8日 ， 跨度长达3个多

月 ， 市民可以合理安排时间 ， 错 峰 参

观。 不想挤大客流排队的观众也不必担

心， 上海博物馆从7月7日起在每周五18
时至21时增设夜场， 同时开放 “大英博

物馆百物展： 浓缩的世界史” 和 “茜茜

公主与匈牙利： 17—19世纪匈牙利贵族

生活” 两个特展展厅， 市民可通过微信

平台预约， 选择相应时段， 扫码分批入

场。 需要注意的是， 预约后无法参观的

观众应及时取消预约， 否则三个月内不

能再次预约。
此外， 上海博物馆组织专业团队重

新编译了《大英博物馆百物展：浓缩的世

界史图录》，对文物背后的故事作了图文

并茂的解读，并推出《文明对比手册》《文
明的亚洲》《手绘文物世界史》 相关教育

读物等， 观众可以通过多种方式了解和

欣赏展览。 而在微信上推出展览作品详

细图文介绍的基础上， 还将推出展览的

光盘，供市民永久收藏。
“大英博物馆百物展： 浓缩的世界

史”按照时间线索，划分为九个部分，通

过来自大英博物馆 100 件（组）藏品，向

人们讲述一部悠久而丰富的浓 缩 世 界

史。 上海博物馆是这个世界巡展的第九

站，上一站是北京的中国国家博物馆，下
一站将返回大英博物馆进行整休。

我国首例成功阻断X-连锁重症
联合免疫缺陷病试管婴儿出生

本报讯 (记者陈青)日前，复旦大学

附属妇产科医院与复旦大学附属儿科医

院共同发布消息：6 月 2 日，复旦大学附

属妇产科医院上海集爱遗传与不育诊疗

中心诞生了我国首例成功阻断 X-连锁

重症联合免疫缺陷病（XSCID）的第三代

试管婴儿，新生儿体重 3700 克，各项身

体指标良好，经儿科医院检查，孩子免疫

功能正常。
X-连锁重症联合免疫缺 陷 病 是 一

种罕见病 ， 在正常人群中发病 率 不 到

十万分之一。 这名健康的宝宝原本有个

哥哥。四年前，他的母亲伍婷（化名）曾足

月产下一名男婴， 出生不久便表现出一

系列免疫力缺乏的症状， 各种感染连续

不断。 经儿科医院临床免疫科王晓川团

队诊断， 该男婴被诊断患有重症联合免

疫缺陷， 并找到了致病基因， 系 IL2RG
基因缺陷， 孩子因严重感染两个月后不

幸夭折。
据王晓川教授介绍， 重症联合免疫

缺陷病是最危重的一种原发性免疫缺陷

病， 患儿一般出生 1-2 个月即发病，对

细菌、真菌、病毒和分枝杆菌等感染均缺

乏抵抗力，而出现反复严重致命性感染，
绝大部分孩子没有机会得到及时诊断和

干细胞移植治疗，导致夭折。
经过检测发现， 患儿的致病基因遗

传自母亲。理论上，他们生育正常孩子的

几率仅为25%，此外均为患者或携带者。
“最有效的办法，就是接受辅助生殖

技术治疗，从源头上把控胚胎的质量。 ”
病因确诊后，在王晓川的联系下，伍婷夫

妇于 2015 年 6 月来到了复旦大学附属

妇产科医院上海集爱遗传与不育诊疗中

心，他们向孙晓溪主任详细咨询了解后，
决定应用核型定位技术， 实现生育健康

宝宝的愿望。
经历术前检查、促排卵、取卵、授精、

养囊等过程， 伍婷夫妇得到了十枚有效

囊胚，经遗传学检测确定，其中有五枚胚

胎不携带致病基因。去年 3 月，伍婷选择

了一枚不携带致病基因的胚胎 进 行 复

苏，妊娠两个月胚胎停育。半年后她继续

进行胚胎复苏移植， 这回胚胎成功着床

且发育正常。据悉，这名幸运宝宝的出生

是两家医院密切合作的结晶， 是复旦大

学生殖与发育研究院学科交叉平台建设

的重要成果。 这种医联体模式已为不少

患者提供了便捷高效的就医途径， 或将

为其他罕见病的多学科合作治疗起到良

好的示范作用。
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上海荷花睡莲展本月迎客
首次展出古莲子长成的荷花植株

本报讯 （记者李静）元代忽必烈时

期的古莲子长出碧绿莲叶，500多种荷花

睡莲开出各色娇美之花， 一元硬币般大

小的微型荷花娇艳欲滴……以 “莲动千

年”为主题的第五届上海荷花睡莲展7月

1日至31日在古猗园举行，500多种国内

外名、特、优、奇荷花、碗莲品种将使市民

游客大饱眼福， 其中的100多种耐寒睡

莲、热带睡莲、迷你睡莲、原生睡莲都是

非常珍贵的品种。预计花期将持续至8月

上旬。
值得一提的是， 园方首次展出元代

时期十几颗古莲子长成的荷花植株，虽

然还没开花，也属难得一见。
今年的荷花睡莲展中， 精致的微型

荷花仅比一元硬币大一圈，娇小柔美；花
型只有手掌一半的碗莲摇曳生姿； 热带

荷花中，重瓣绿色的“至高无上”、重瓣粉

色的“粉红凌霄”、白色单瓣的“傲霜”均

首次在上海展出， 热带及微型荷花共有

23种； 还有12种荷花是2014年至2016年

新近获得国际登录权的品种，包括“希陶

飞雪”“钱塘红楼”“凝粉佳人”等。 而“西
湖红莲”“太空莲36号”“太空飞天”“大洒

锦”“飞燕春眠”“红建莲”“舒广袖” 等名

贵荷花品种，已陆续绽放迎客。

纽约爱乐揭幕上海夏季音乐节
25场“为古典加料”音乐会将陆续上演

本报讯 （见习记者姜方）昨晚的

上海交响乐团音乐厅内， 纽约爱乐乐

团为 2017 上 海 夏 季 音 乐 节 （MISA）
揭幕。 在乐团音乐总监艾伦·吉尔伯

特的指挥下， 纽约爱乐演奏了德沃夏

克 《第九交响曲 “自新大陆”》， 并与

钢琴名家叶菲姆·布朗夫曼合作演绎

了勃拉姆斯 《第二钢琴协奏曲》。 继

2015 年成为 MISA 驻节乐团以来， 这

是纽约爱乐第三次担纲开幕演出。 在

本届 MISA 中， 纽约爱乐共计带来四

场音乐会。
昨天献演的 《第九交响曲 “自新

大陆”》 充满美国风情， 堪称 19 世纪

民族乐派交响曲的代表作， 其第二乐

章融入了黑人灵歌元素， 第三乐章则

受启于印第安音 乐 《海 华 沙 之 歌 》。
1893 年 ， 该作品由纽约爱乐进行全

球首演。 勃拉姆斯的 《第二钢琴协奏

曲》 则被钢琴大师霍洛维茨封为 “最
伟大的钢琴协奏曲”， 布朗夫曼的演

绎成熟而冷静。
今晚， 吉尔伯特将执棒纽约爱乐

演绎马勒 《第七交响曲》。 马勒曾担

任纽约爱乐音乐总监， 该乐团也保留

了演绎马勒作品的传统， 尤其是从美

国指挥大师伯恩斯坦致力于复兴马勒

以 来 ， 纽 约 爱 乐 留 下 过 不 少 精 彩 唱

片。 吉尔伯特自上任音乐总监至今，
也经常排演马勒作品。

7 月 7 日 ， 林肯中心 “双子星 ”
纽约爱乐、 林肯中心爵士乐团将携手

传 奇 小 号 手 温 顿·马 萨 利 斯 ， 带 来

《第四交响曲 “丛林”》 的中国首演。
在古典音乐与爵士乐领域均有杰出造

诣的马萨利斯， 去年受纽约爱乐委约

创作了这首热闹却黑暗的交响曲， 用

音乐证明 “爵士 永 不 过 时 ”。 此 外 ，
纽约爱乐少儿音乐会也将在明晚与观

众见面。
今年的上海夏季音乐节将持续两

周 ， 共 计 呈 现 25 场 “为 古 典 加 料 ”
的音乐会。 开幕仪式上， 上海交响乐

团团长周 平 ， 上 实 集 团 总 裁 、 上 海

医 药 董 事 长 周 军 ， 纽 约 爱 乐 乐 团 执

行董事比尔·托马斯共同揭晓了为本

届 夏 季 音 乐 节 特 别 设 计 的 艺 术 装 置

《夏音》。

钢琴是诠释万花筒般音符的“翻译器”
叶菲姆·布朗夫曼首秀申城

作为一位走红了二十多载的俄罗

斯钢琴家， 叶菲姆·布朗夫曼并非外

表俊俏的偶像派， 也不供外界炒作绯

闻轶事 ， 而是 凭 有 足 够 稳 定 性 和 质

量保证的演奏 水 准 ， 多 年 来 保 持 在

一线。
昨晚的上海夏季音乐节 （MISA）

开幕音乐会上， 布朗夫曼用他意味隽

永的钢琴演奏征服了观众， 这是他首

次与上海乐迷见面。
从古典、 浪漫到现代流派， 拥有

宽广曲目库的 布 朗 夫 曼 都 能 自 如 演

奏 ； 极强的 适 应 性 ， 则 使 他 游 刃 有

余地穿梭在风 格 不 同 的 乐 团 、 指 挥

间 。 布 朗 夫 曼 将钢琴视为诠 释 那 些

万花筒般音符的 “翻译器”。 他对记

者说： “我享受和音乐背后不同的人

合作， 好的合作过程能激荡出不一样

的火花。”

顶级乐团与指挥都心仪他

布朗夫曼是纽约爱乐、 芝加哥交

响乐团等美国大团的座上宾， 他的名

字也经常见诸维也纳爱乐、 柏林爱乐

等欧洲名团的乐季手册。 他还与众多

著名指挥保持着良好合作， 如祖宾·
梅塔、 埃萨-佩卡·萨洛宁、 西蒙·拉

特尔等。
“我的演出日程通常在几个乐季

前就已排满了。” 布朗夫曼说， “与

人合作的秘诀在于通过语言或音乐把

想法传达给他人， 甚至不必维持完全

的礼貌。” 同某些德高望重的音乐家

合作， 布朗夫曼有时无法直抒胸臆，
但他坚信推心置腹才是诞生好音乐的

基础， “我可能也会等待他们先来打

破僵局”。
兼具技巧与气魄， 又不过多渗入个

人主观色彩的演奏风格， 使布朗夫曼赢

得外界美誉 。 在他眼中 ， “作 为 钢 琴

家， 首要的责任是让听众感受到作曲家

想表达的意图”。 对于当代音乐， 布朗

夫曼同样兴趣浓厚。 他乐于演奏林德伯

格 《第二钢琴协奏曲》、 萨洛宁 《钢琴

协奏曲》 等音符繁多的高难度新作， 并

苦练其中的刁钻段落， 力求达到最佳艺

术效果。
“以前人们普遍认为演奏古典作品

才能为职业生涯奠定良好基础， 如今大

家对演奏不同时代的音乐更具包容性

了。” 布朗夫曼表示， 和当代作曲家

展开直接交流， 比长期一个人闷头在

琴房里练贝多芬更有益。 “接触新作

如同学习新的语言， 以抽象方式不断

扩充音乐语汇 ， 作 曲 家 给 的 演 奏 建

议， 也帮助我更好地理解贝多芬、 勃

拉姆斯、 肖邦。”

相信年轻观众会爱上
古典音乐

生于塔什干的布朗夫曼自幼在母

亲指导下学习钢琴， 他 15 岁移民以

色列后遇到的老师阿里·瓦迪每布置

一首新作品 ， 都 会 要 求 学 生 尽 快 熟

记， 这为布朗夫曼的曲目积累打下扎

实的基础。 课堂外， 他经常欣赏到伯

恩斯坦、 梅塔等人执棒以色列爱乐的

音乐会， 也亲聆了鲁宾斯坦、 斯特恩

等名家的演奏。
1978 年， 刚满 20 岁的布朗夫曼

首次携手纽约 爱 乐 ， 就 同 巴 伦 博 伊

姆、 梅塔等指挥家进行合作。 他还于

那一年和鲁道夫·塞尔金、 霍洛维茨

这两位钢琴大师同期演出， 并获得了

代替霍洛维茨走台的机会。 之后， 布

朗夫曼在与更多音乐从业者的交流中

逐渐成长和成熟。
谈 及 古 典 音 乐 如 何 吸 引 年 轻 观

众， 布朗夫曼说： “我 17 岁时并不

理解勃拉姆斯 ， 对 听 众 来 说 也 是 一

样， 柴可夫斯基、 拉赫玛尼诺夫、 舒

伯特等相对容 易 理 解 ， 而 晚 期 贝 多

芬、 巴托克等则需要阅历去领悟。”
他相信， 年轻观众会逐渐爱上古

典音乐的复杂性。 “看到今年 MISA
有那么多年轻乐迷关注， 我感到非常

兴奋。” 布朗夫曼说。

俄罗斯钢琴家叶菲姆·布朗夫曼。
(资料照片)

在艾伦·吉尔伯特的指挥下，纽约爱乐乐团演奏了德沃夏克《第九交响曲“自新大陆”》为 2017 上海夏季音乐节揭幕。 本报记者 叶辰亮摄

留住传统戏曲在当代最美好面貌
（上接第一版）“像音像”工程也是对当代

戏曲传承状况的一次检阅， 是流派艺术

的一次高水平集结。李少波说，单是程派

名剧《锁麟囊》，就要录制张火丁、吕洋、
刘桂娟、李佩泓、迟小秋等多个程派传人

的版本。
今年 4 月，“像音像” 工程上海基地

正式 “开工 ”，梅派青衣史依弘的 《贩马

记》与余派坤生王珮瑜的《失空斩》先后

完成了录制。 《贩马记》也名《奇双会》，
梅兰芳曾与俞振飞多次出演京昆合演。
这一次， 史依弘特别请来 70 多岁的昆

大班老艺术家 、 俞振 飞 传 人蔡正仁合

作。 她说：“要紧的是为老艺术家留下宝

贵资料。 ”
把过去一次录制的过程分三步走，

也让艺术家们重新检视那些张口就来的

“拿手戏”。 不少名角儿感慨录制 “像音

像”又如同经历了一次“大考”，从“唱念

做打舞”分块面找不足。 “最难录的是武

戏！ ”作为中国京剧像音像集萃工程专

家指导委员会成员，京剧表演艺术家孙

元喜跟记者感慨，不同于电影可以一个

镜头一个镜头地录制，戏曲必须一整段

一整段地截取。 而录音棚也不比剧场 ，
分 轨 录 音 也 放 大 了 声 音 里 的 瑕 疵 ，一

个音没录好都会被叫停 。 在这 样 的 反

复 磨合中 ， 一出大戏通常一录就是 小

半个月。
据悉，“像音像”计划将用五年时间，

录制完成 350 部剧目。

“老戏新演 ”完成创新性
发展，让传统艺术成为当代生
活方式

如果说在戏曲市场上， 十年前的昆

曲唯汤翁 《牡丹亭》 独领风骚， 那么去

年在汤显祖逝世 400 周年之际， 上昆首

度演齐的 “临川四梦” 四出完整大戏，
足迹不仅遍布国内各地，更在比利时、捷
克、美国的海外音乐节、高校里赢得无数

掌声。
对于当下观众来说，昆曲的“慢”不

再是一种“过时”，而成为快节奏都市生

活里一道不可或缺的“老火慢炖”。“临川

四梦” 在广州首度亮相，1700 座的广州

大剧院连演四天总票房达到百万元，打

破了该剧院的戏曲演出票房纪录， 而到

了今年的 《长生殿》 这个数字更是直逼

120 万。 上海戏曲艺术中心总裁、上海昆

剧团团长谷好好感慨：“过去我们是主动

送戏到高校、社区，如今却有接不完的演

出订单， 剧场经理甚至追着我们问明年

的演出计划！”而年轻人也从过去看普及

讲座里的《牡丹亭》折子戏还嫌长，到去

年连续四晚做满汤翁“四梦”。
不止上昆， 近年江苏省演艺集团昆

剧院推出了《桃花扇》，苏州昆剧院推出

了 《白罗衫》 等。 昆曲界在结合青年人

才培养的同时， 注意挖掘和整理老戏，
让昔日濒临失传的昆曲迎来姹紫嫣红开

遍的春色满园。

不让一个农民工掉队掉泪
（上接第一版）

让何培荣责无旁贷地跟着中建二局

（沪） 项目干的， 除了樊学民一直践行

的 “不让一个农民工掉队”， 还在于樊

学民的第二个信条———“不让一个农民

工掉泪”。
今年年初， 一位工人的老父亲突发

重病 ， 他要求预支工资回家给 父 亲 治

病， 项目负责人心存疑虑： “没到工资

结算时间不合规矩吧？ 万一他不回来了

呢？” 樊学民知道后， 立即和项目负责

人沟通。 在他看来， 人命重于一切， 对

工人而言， 此刻最需要雪中送炭。 过年

后， 这名工人将父亲送进医院后又回到

了施工现场。 他笑着对工友说： “去过

很多家单位， 但这一家跟俺最贴心。”
“其他节日 都 可 以 回 去 ， 但 是 过

年， 即使买不到票， 以前黑车再贵再危

险也得挤着回。” 中建二局 （沪） 的农

民工们， 现在从不担心回家的车票。 因

为樊学民总是安排机关工作人员走进工

地， 用手机、 电脑帮农民工抢票。
“中建二局 （沪） 有 6 万余农民工

队伍 ， 我们要事无巨细 ， 为这 些 ‘候

鸟’ 构筑温暖的 ‘鸟巢’。” 樊学民说。

外方遇到困难主动找“党徽”
面对公司农民工兄弟， 樊学民表现

出温暖情怀； 而当初面对固执的外国业

主， 他则选择坚忍应对。
中建二局 （沪） 是迪士尼宝藏湾项

目的施工总承包 。 作为一名党 务 工 作

者 ， 樊 学 民 最 初 听 到 这 样 的 狠 话 ：
“No no no， 你们这些书记来工地干什

么 ？” 美方业主对 “党组织 ” 不理解 ，
而樊学民对党建形式的思考和探索却从

未停止。

“美方要求专业化管理，可迪士尼项

目需要一边设计，一边修改，一边施工，
成本压力、工期进度，作业程序繁琐。 每

次研究项目方案， 各自为战要吵四五个

小时，第二天继续吵。”樊学民说，为了保

障进度，在中建二局的支持下，“保障部”
应运而生。其实“保障部”就是由设计、监
理、管理、运营等各单位组成的联合党支

部，旨在抓大放小，求同存异。
数日后， 为解决一个久拖未决的现

场问题， 美方照例开了方案研讨会， 没

想到， 他们听到的都是 “没问题”。 10
分钟后， 会议便结束了。 美方代表问樊

学民： “本来准备吵一天的 ， 怎么 10
分钟就开完了？”

“因为我们之前开了动员会、 沟通

会， 统一了思想。” 樊学民说。

“统一 思 想 ？ 要 不 ， 下 次 开 党 员

会 议 ， 我 也 去 听 听 ？ 我 什 么 都 不 说 ，
就坐在最后听。” 美方代表很吃惊， 也

很期待。
后来， 美方代表戴着墨镜， 坐在角

落里听党员会议———“钱？ 缺的总包先

垫， 最后问业主要， 谁的都不会少。 这

个问题就这么解决了。 下一个……”
从那以后， 一旦有难以解决的现场

问 题 ， 美 方 就 主 动 找 到 樊 学 民 ， 说 ：
“这个问题有点复杂， 你们还是先开个

党员会议吧。”
美方逐渐 认 同 中 方 戴 上 有 党 徽 的

安全帽 ， 一遇到困难他们就主 动 去 找

“党徽”。
“对党建活动， 外方业主从拒绝到

默许再到信任甚至依赖。” 樊学民认为，
迪士尼项目党建活动的成功开展， 将为

“一带一路” 下， 海外项目党建活动的

开展提供宝贵的经验。


